

PROYECTO DE JÓVENES Y MEMORIA
“IGUALES Y DIVERSES, HACEMOS DEMOCRACIA”

“MEMORIA ACTIVA”

EZEIZA

Institución: EES 19.

Participantes: Alumnos de 6° A y 6° B.

Coordinadora: Ojeda, María Aurelia.

Colaboradores: Flores, Feliciano

Pogonza, Silvia

Romero, Juan.



“Memoria Activa”

1. Período histórico
✚ Memorias de la Dictadura Militar (1976-1983)
2. Eje: Centros clandestinos, marcas y sitios de memoria
3. Tema/Problema específico.

La EES 19 es una institución educativa ubicada en el Barrio Tres Américas, perteneciente a la localidad de Carlos Spegazzini del Partido de Ezeiza. La misma

posee ciclo superior y su orientación es en Artes Visuales. Los jóvenes de 6° A y 6° B de esta institución este año han decidido abordar e investigar sobre los Centros Clandestinos de Detención ubicados en el distrito de Ezeiza.

La Dictadura Militar del año 1976 instaló Centros Clandestinos de Detención en distintos puntos de nuestro país y Buenos Aires no fue la excepción. Dentro de la capital argentina varios distritos tuvieron estos CCD y Ezeiza fue uno de ellos. En este se pueden mencionar varios Centros Clandestinos de Detención tales como la Atómica, C.I.PR.A (Centro de Investigación Profesional de Aeronáutica), la Unidad Penal 3 de Mujeres de Ezeiza ubicada sobre la autopista Ezeiza-Cañuelas y el Centro Clandestino de Detención “La 205”, Km 28 de la Avenida Jorge Newbery, 9 de abril.

Para abordar esta investigación los estudiantes se enfocarán en el Centro Clandestino de Detención “La 205”, Km 28 de la Avenida Jorge Newbery, 9 de abril en el que actualmente funciona el Grupo de Prevención Motorizada Cuartel Central Ezeiza.

Ante esta situación se nos plantean algunos interrogantes que intentaremos responder con esta investigación:

1. ¿Qué son los Centros Clandestinos de Detención?
2. ¿Cuántos hay reconocidos en el distrito de Ezeiza?
3. ¿De qué manera esto afecta a los jóvenes y a la comunidad?
4. ¿Por qué este distrito fue elegido para semejante “barbaridad”?
5. ¿Cuáles son los derechos vulnerados que se vieron afectados?
6. ¿Qué hace el Estado frente a esta situación?

Estas y otras preguntas serán respondidas a través de nuestro recorrido en este proyecto.

4. Fuentes

Para poder llevar adelante este proyecto nos enfocaremos en distintos aspectos:

-  Indagación de archivos: escritos, videos, fotografías, etc.
-  Trabajo de campo.

Actividades:

- Visita al Centro Clandestino de Detención “La 205”, Km 28 de la Avenida Jorge Newbery , 9 de abril.

- Entrevista a Corvalán Delgado, Gabriel, hijo de Delgado Mónica Eleonora y Corvalán Eduardo Francisco, matrimonio de desaparecidos que estuvieron, por un tiempo, detenidos en La 205.



Tal como indican el Archivo Nacional de la Memoria y las causas judiciales, en esta dependencia policial bonaerense funcionó un centro clandestino de detención. Durante 1976, allí permanecieron secuestradas personas que fueron perseguidas por su militancia política, social o sindical. En este centro de reclusión ilegal actuaron miembros de la Policía Federal y de la Policía de la Provincia de Buenos Aires bajo la jurisdicción del primer Cuerpo de Ejército.

A través de declaraciones de un ex agente de la Policía Federal se pudo conocer que este centro funcionó como lugar de detención ilegal de personas enfermas, embarazadas y mujeres que habían parido recientemente.

El Área de Investigaciones de la Secretaría de Derechos Humanos elaboró un informe en el que, según la información analizada, se demostró que la vinculación de la 205 con el CCD Puente12 (Cuatrерismo /Brigada Güemes, La Matanza) pertenecieron al mismo circuito de centros clandestinos de detención, tortura y exterminio.

Actualmente, en “La 205” –que toma su nombre de la cercanía con la Ruta Nacional 205–funciona el Grupo de Prevención Motorizado de la Superintendencia de Seguridad Vial de la Policía de la Provincia de Buenos Aires.

Entrevista a CORVALÁN DELGADO Gabriel

1. ¿Cómo estás?
2. ¿Cuántos años tenés?
3. ¿A qué te dedicas?
4. ¿Cómo es tu vida actualmente?
5. ¿Cómo fue tu infancia?
6. ¿Cuál era el nombre de tu mamá?
7. ¿Cuál era el nombre de tu papá?
8. ¿A qué se dedicaban tus padres?
9. ¿Cuál fue el motivo por el cual los detuvieron?
10. ¿Cuántos años tenías cuando te enteraste que tus padres estaban desaparecidos?
11. ¿Tu mamá estaba embarazada cuando la detuvieron?
12. ¿Quién se encargó de vos cuando eras pequeño?
13. ¿Sabes cómo era la 205? ¿Qué representa para vos actualmente?
14. ¿Sabes si tus padres estuvieron detenidos en otros centros?
15. ¿Cuánto tiempo estuvieron detenidos?
16. ¿Buscaste información sobre el paradero de tus padres?
17. Después de lo sucedido... ¿Te quedó algún miedo?
18. ¿Por qué das estas charlas? ¿Qué representan para vos?

Entrevista a Corvalán Gabriel

Gabriel Corvalán Delgado, de 49 años, hijo de desaparecidos que junto a su hermana Mariana, están buscando a su tercer hermano/a, ya que, al momento del secuestro en julio de 1976, su madre Mónica Delgado estaba embarazada.

1. ¿Cómo es tu vida actualmente? ¿Y a qué te dedicas?

Actualmente estoy casado con mi mujer y hace varios años, no tengo hijos porque nunca quise que tengan una por así decirlo "carga" de lo que fue mi infancia, y trabajo en el edificio de desarrollo social, en capital.

2. ¿Cómo fue tu infancia?

Recuerdo que mi abuela me decía que no podía hablar de que era hijo de desaparecidos en la escuela ni con sus compañeros, haciendo una infancia un poco complicada, pero a pesar de eso nunca faltaron las risas cuando jugaba con mis vecinitos del barrio.

3. ¿Cómo es el nombre de tus padres?

Los nombre de mis padres eran Mónica Eleonora Delgado y Eduardo Francisco Corvalán. Mi papá era no docente en una universidad, él trabajaba en un apartado de la biblioteca, y mi mamá se dedicaba a pintar, tengo algunos de sus cuadros.

4. ¿Sabes el por qué se llevaron a tus padres?

Puedo decir que hubo un trabajo de inteligencia, no es que fue casualidad, y hay que tener en cuenta que la modalidad de los gendarmes era llevarse a trabajadores, guerrilleros, periodistas, etc.

5. ¿Cuántos años tenías cuando descubriste que tus padres estaban desaparecidos?

Tenía 2 años cuando se llevaron a mis padres y me dejaron a mí y mi hermana a cargo de nuestros abuelos, desde muy chicos sabíamos que nuestros padres estaban "desaparecidos", pero no comprendía muy bien lo que eso significaba, para nosotros era no tener mamá ni papá; y mis abuelos nunca hablaban de ellos, solo decían que se habían ido de viaje dándonos esperanzas de que en algún momento pudieran volver.

6. ¿Tu mamá estaba embarazada cuando la detuvieron?

La información de mi mamá es más chica, no sabemos dónde estuvo detenida, hay una presunción una hipótesis de que pudo haber estado detenida en Puente 12 también, y cuando se hizo el juicio una de las cosas que se hace es pedir información a distintas dependencias donde pudo estar, y entre esas cosas se piden mapas de la época, entonces lo que es camino de cintura y puente 12 era una ruta de dos manos, ida y vuelta era mucho más amplia, en esa ampliación se han tiraron a bajo unas cabañitas donde se presumen que podría haber estado detenidas algunas de las embarazadas. Mi viejo en ese momento estaba detenido con los varones en una celda de dos por uno, y las mujeres compartían una celda de más o menos cuatro por cuatro, después de ese lugar a un grupo de mujeres las llevaban a otro lugar en una camioneta que daba vueltas de aproximadamente media hora, y las trasladan donde hoy funciona la brigada motorizada, la "205".

7. ¿Sabes cómo era la 205? ¿Qué representa para vos actualmente?

Una de las características de la 205 era que tenían unas camas que eran de unos elásticos de hierro, donde hay estaban esposados con una ventana chiquita con si fuera de un baño, y una de las detenidas en alguna de las pocas oportunidades que pudo ver, solo veía algún que otro detenido o una ruta; no podían caracterizar bien ese lugar por la razón de que las habían trasladado y dado muchas vueltas, muchas veces eso se hacía para desorientar. Y hay una coincidencia con la mamá de Maximiliano Mena que empieza trabajo de parto saliendo de la 205, que no sabría decirte en qué lugar exactamente, pero que en ese momento llaman a los guardias para que se ocupen; por eso una de las hipótesis que acompaña mi hermana es que en una de esas cabañas pudieron estar estas las embarazadas. Después se instruye en el año 2009, la etapa en la que instruyen se piden las distintas medidas, entre ellas los planos, haciendo que a partir de ese momento en cuestión se sabe la existencia de esas cabañitas. Y muy cerca de situación de Maximiliano coincide en tiempo que logran ubicar a la 205 como el centro clandestino donde estuvieron detenidas y hoy actualmente hay un cartel de conmemoración, como también lo hay en Puente 12.

8. Después de lo sucedido ¿Te quedo algún miedo?

Hay dos cosas que me hiciste recordar, nosotros estuvimos presentes cuando se llevaron a mis padres, yo tenía 2 años y un poquito más, y mi hermana tenía 3 años, yo no tengo recuerdo alguno pero mi hermana tiene de recuerdo como una especie de foto en la que a ella la tiene a upa un milico mientras a mis viejos se los llevan en una camioneta, los ve yéndose. En una actividad en 2006 en la UBA un docente de ahí que hace como una historia nos acerca una copia de un libro que era la recopilación de la agencia nacional de noticias clandestinas de Rodolfo Walsh, en esa copia hay una

mención del momento en el secuestran a mis viejos con una algunas impresiones propias de la época, de ahí Carlos Burche se llama el muchacho, nos resalta con amarillo un párrafo donde habla de Eduardo y Mónica con una fecha del 17 de agosto cuando todo fue un 10 de julio, imagínate te que en esa época con todas las dificultades propias de poca comunicación y más que mucho se habían refugiado en otros lugares; sin embargo la parte que hacía referencia a nosotros que era el ancla, digamos que no eran muchas líneas pero en unas 5 de ellas que nos había resaltado Carlos hablaba de los chicos que habían sido golpeados y maniatados, en ese momento lo habremos leído como unas 15 veces y en la última fue cuando caí en cuenta de lo que decía ahí, después había una foto de cuando nosotros éramos muy chiquitos, y yo tengo una especie de no sé si corte pero si era una lastimadura importante que se ve y se nota en la foto, bueno mi hermana dice que esa foto era posterior a esa noche, pero lo cierto es que en esta cuestión que decimos del miedo y demás, incluso si lo contaba en la secundaria la que hablaba era mi hermana, yo me hacía cargo cuando a mí me preguntaban si quería recuperar los restos de mi papá, estando durante un tiempo negado, y eso lo empecé a trabajar desde la terapia, sanamente claro, y desde las consecuencias hay varias cosas hay unas limitaciones propias de la pérdida de audición, pero la dificultad que yo tuve mucho tiempo despejarme fue del no poder expresarme bien, y a veces sucedían cosas que mis limitaciones eran greñas no las podía controlar digamos, y eso terminaba en que no se me escuchara y eso también tiene un lado de la dificultad del expresarme y tener la seguridad del poder contarlo, esa cosa del si lo que yo digo es verdadero o no, era muy profundo en cuestiones que todavía estoy trabajando, una de las cosas que me hace hincapié que me hace la psicóloga es que soñar, contarlo y lo trabajamos, son muy pocas veces que recuerdo, si recuerdo que mi hermana cuando éramos adolescentes sobretodo, se levantaba a la mañana iba y le contaba a mi abuela lo que había soñado con todos los detalles, yo nunca pude retener y contar, lo que era lo que estaba en mi sueño, la psiquis trabaja de maneras insospechadas, y los miedos también, el mecanismo de la dictadura era parte de ese miedo, nunca pude entender esa cuestión, mis abuelos maternos que estaban separados desde que mi mamá era adolescente, y mis abuelos paternos fallecieron en el año 83/84 por eso yo no los pude conocer, tengo algún que otro recuerdo pero no muchos, y yo fundamentalmente me crié con mi abuela materna, ella falleció aproximadamente en el año 94/95, 6 meses después de que falleció mi abuelo, más allá de que la separación fue muy dura, era el amor de su vida, Mariana y yo ya éramos grandes y estábamos trabajando y siendo independientes, nos dijo que su propósito en la vida ya había terminado y que se podía ir en paz, ella solamente se ocupó de criarnos a nosotros y nosotros en realidad en esas fechas o para el cumpleaños mío o de mi hermana, venía uno de mis tías con una torta, con los regalos y todo, festejábamos el cumpleaños en casa, y en las fechas que eran de navidad y demás nos íbamos siempre a la casa de alguien, y mi abuela se quedaba sola en mi casa, esa cosa también de la pregunta que había hecho una de mis tías que no entendía por qué mi abuela no fue parte de ese miedo que logro formar la dictadura, en mis familiares, en los mismos detenidos y en el resto de la sociedad, claro, también fue el hecho de no querer involucrarse y el preguntar el “¿por qué me paso esto?”. En base a esto siempre tuvo el miedo a el que pueda pasar, si ella habla o si la juzgasen por el no haberlo hecho antes.

9. ¿Por qué das estas charlas? ¿Qué representan para vos?

Lo hago más para que muchas personas sepan mi historia y la de mi familia, el ser secuestrado y no volver, así como en el caso de mis padres y miles de personas más, que fueron separados de sus familiares, por años, sin saber un paradero, y/o de poder hallar el cuerpo; de poder desahogarme de una manera pacífica, pero también con la esperanza de poder hallar a mi hermano/a perdido y/o el cuerpo de mi madre. Queriendo que esto llegue a muchas más personas para poder hacer en un cierto sentido las cosas más fáciles y ver si el tiempo logra reunirnos.